

Mesures covid-19 en Ukraine (20-03-20)

Point de situation le 20-03-20 :

- troisième personne décédée du covid-19, tandis que le nombre total de cas confirmés dans le pays est passé à 21.
- Le président Zelensky a signé la loi portant modification de certains actes législatifs ukrainiens visant à prévenir l'apparition et la propagation du covid-19 n° 3219. La loi détermine la création d'une base juridique pour la mise en œuvre rapide par l'État d'un ensemble de mesures urgentes pour prévenir et traiter le coronavirus.

1. Restrictions aux frontières pour les personnes avec une attention notamment sur d'éventuelles difficultés pour les chauffeurs en cas de transports terrestres ou au contraire si un corridor ou des facilités ont été prévues pour eux

- Quarantaine depuis lundi 16 mars et jusqu'au vendredi 3 avril, tous les vols internationaux, trains et bus à destination et en provenance de l'Ukraine sont suspendus pendant deux semaines, notamment, tous les services ferroviaires sont arrêtés entre l'Ukraine et la Pologne, la Moldavie, la Russie et la Slovaquie.
- Les métros à Kiev, Kharkiv et Dnipro sont fermés jusqu'au 3 avril. À Kiev, les passagers ne peuvent monter que dans les transports de surface - bus, trams et trolleybus - en portant un masque.
- Aucune restriction pour le transport des personnes en voiture privée, cependant, un véhicule ne peut pas contenir plus de 10 personnes.

2. Circulation des marchandises (import export) avec notamment d'éventuels problèmes logistiques dont vous auriez connaissance: les bateaux avec containers venant de France qui seraient refusés ou au contraire les bateaux de marchandises qui auraient pour consignes de ne pas s'arrêter dans les ports français ou toute autre situation bloquant des marchandises (en précisant lesquelles) :

- Les transports internationaux ne s'arrêteront pas pendant la quarantaine. Les aéroports, les ports et les routes restent ouverts pour les frets de marchandises.
- Le 17 mars 2020, l'Ukraine limite les exportations des produits alimentaires. La décision a été prise le 16 mars à la session du Parlement et annoncé par le nouveau premier-ministre, Déniss Chmygal. La liste des produits concernés est à établir par les ministères habilités.
- l'Association céréalière d'Ukraine a exigé que le gouvernement ne permette pas d'arrêter les exports des céréales de l'Ukraine.
- Près de la moitié des 230 postes frontaliers ukrainiens sont fermés jusqu'au vendredi 3 avril. Les autres resteront ouverts pour maintenir les exportations et les importations ukrainiennes. Selon l'arrêté du Cabinet des ministres ?288-p du 13.03.2020 on suspend le service de 94 postes. Dans 49 postes de ceux qui restent en service on suspend le passage piéton.
- Selon la police à Lviv et le poste frontière, des éléments sur la situation à la frontière polonaise :
 - > 50 à 60 kms de queue pour les camions en provenance des pays baltes + Biélorussie et Russie (Kaliningrad) point de passage unique. Seules les marchandises ont le droit de passer.
 - > Du 16/03 au 03/04, interdiction temporaire d'entrée en Ukraine pour les étrangers et les personnes sans citoyenneté ukrainienne en provenance de Pologne (ne concerne pas les personnes qui ont le droit de séjourner de façon permanente ou temporaire ni aux employés des missions diplomatiques et consulaires accrédités en UA, aux représentants officiels et équipes des missions internationales) En provenance d'UA, toute personne traversant la frontière sera soumise à un contrôle sanitaire (quatorzaine possible).
 - > Points de passages UA/PL : Yahodyn-Dorohusk (peu chargé), Rava-Ruska-Hrebenne (chargée de camions), Krakovets-Korzowa (chargée de camions). Dans certains cas particulièrement justifiés, le cdt du poste de garde-frontière, après accord du chef de la garde-frontière, peut autoriser un étranger sur le territoire polonais (loi du 12/12/2013 modifiée 2020 art 35). Les étrangers qui utilisent un moyen de transport pour véhiculer des marchandises (routiers) sont autorisés à entrer sur le territoire (après contrôle sanitaire). Les temps de passage sont allongés conséquemment aux contrôles renforcés (aussi bien du côté polonais que ukrainien).
- Depuis le début de l'année l'Ukraine a augmenté les volumes de l'import du lait et des fromages. Le montant des importations de beurre s'est multiplié 30 fois ayant atteint 1,89 millions de dollars en janvier et février 2020 (7,5

fois, + 254 M. dollars par rapport à la même période 2019). Les fromages importés en Ukraine affichent le total de 27,19 millions de dollars (12,34 millions de dollars à la même période de 2019). En même temps, les exportations ont baissé de 15%, ayant constitué 2,94 M. dollars.

3. Problématiques spécifiques à certaines filières (ex. problèmes d'écoulement de certaines productions, de gestion de coproduits (lactoserum, coproduits d'abattage...), tension sur l'approvisionnement en certains intrants...)

Les experts calculent déjà l'impact du coronavirus sur toutes les filières de l'agriculture, et, notamment, l'augmentation des coûts de la campagne de semis. La quarantaine peut retarder les livraisons des produits phytosanitaires provenant de Chine ce qui se refléterait dans leur prix. On s'attend également à la hausse des prix d'engrais. Au total, les coûts de semis augmenteraient de 10-15 % selon les estimations des experts de ProAgro Group. D'autres facteurs qui vont impacter le budget de la campagne sont les semis supplémentaires des cultures d'hiver, la hausse des salaires dans l'agriculture et celle du prix de bail des terres agricoles.

4. Mesures transversales de soutien à l'économie : gel de certaines charges, accès à la trésorerie, commande publique...

Le 17 mars 2020, Igor Petrachko a été nommé au poste du ministre du développement économique, du commerce et de l'agriculture. M. Petrachko se fixe deux orientations principales dans les conditions de la crise actuelle : soutenir les producteurs nationaux, les aider à faire vivre leurs entreprises, et créer un environnement favorable pour les affaires dans le pays.

5. Mesures spécifiques au secteur agricole et agroalimentaire

- Le 17 mars 2020, l'Ukraine limite les exportations des produits alimentaires. La décision a été prise le 16 mars à la session du Parlement et annoncé par le nouveau premier-ministre, Déniss Chmygal. La liste des produits concernés est à établir par les ministères habilités.

- L'Association céréalière d'Ukraine a exigé que le gouvernement ne permette pas d'arrêter les exports des céréales de l'Ukraine.

6. Mesures concernant le secteur de la pêche

RAS

7. Mesures éventuelles de soutien aux fournitures de l'industrie agroalimentaire (emballages, masques, énergie... mais aussi gestion des déchets...)

RAS

8. Mesures de gestion de la main-d'oeuvre (prêt de personnel, formation...)

RAS

9. Autres

RAS